

# LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Viernes 16 de Abril de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NUM. 967.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiplo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

## Boletín Religioso

Santo de hoy.—Santo Toribio, ob. y Santa Engracia vg.—Anima.

### LUCHA Y VICTORIA.

Una de las cosas que el Sábio en sus proverbios encontraba de resolución difícil y arriesgada, era saber: «La dirección del águila en el cielo, el curso de la serpiente sobre la tierra, el camino del hombre en su mocedad, el rumbo de la nave en medio de mares procelosos y alborotados.» En esta elocuente figura se ve simbolizada la vida de la Iglesia católica, entre ocurrencias y terribles acontecimientos entre Scila y Caribdis, escollos peligrosos, desde que ladra la nuta de infernales perros, la vida sobrenatural y divina de nuestra Madre amadísima que peligra en oleaje amenazador y suspira por llegar con sus hijos al puerto de la Eternidad.

Vida de lucha y de continua resistencia, de zozobra, que daría espanto, si á cada paso no estuviese asegurada de las divinas magníficas promesas.

En su cuna todavía, la serpiente antigua y traidora, infundiendo en Herodes el espíritu de los Faraones, suscita contra ella la borrasca deshecha que siega las primicias de sus primogénitos, como un invierno cruel agosta las primeras flores. Apenas la mujer misteriosa del Apocalipsis destaca en el Cielo, vestida del sol, el Dragon espía el momento favorable para lanzarse sobre el hijo de sus virginales entrañas; pero Dios le da las alas de la fé y de la caridad, huye al desierto y la tierra ayuda á la perseguida abriendo sus cavidades que observen el rio, la inundación de errores y blasfemias que el monstruo envía de su boca.

Entonces despechado fué á hacer la guerra á los Santos de Dios, y se reclinó sobre la arena del mar para observar desde la playa los movimientos de la mística nave y agitar con su soplo las fieras borrascas en que confía en vano sumergirla.

Llamó despues en su ayuda á los príncipes del pueblo judaico que publican edictos contra los predicadores de la Cruz, y á porfía los arrastan á los tribunales, los castigan con las cárceles y la muerte. Ved á ese lobo rapaz de Benjamin respirando matanzas contra los discípulos del Señor la autoridad de que le ha investido la impía Sina-

goga para maniatar en Damasco y sus cercanías á los que invocaban el nombre tres veces Santo, y así llevarlos á Jerusalem.

Así tratan de ofuscar con esas tinieblas la aurora naciente de la fe y extinguió en sus primeros albores, pudiendo la Iglesia decir con el profeta de Sion: «Me combatieron desde mi juventud y nada pudieron contra mí», y era que los pescadores no por eso decaen de ánimo, antes bien, más confiados y resueltos, levantan en la nave el árbol de la Santa Cruz, suspenden de ellas las velas de la confianza, levantan el ancla de la Fé, y no contentos con navegar en los estrechos límites de la Judea, dirigen su rumbo hacia lo más profundo del turbulento océano de las naciones.

Entonces fueron espantosos los entumecimientos del proceloso mar y levantados su voz los rios y se conmovieron los fundamentos del orbe que vaciló sobre su eje: tronó el Señor desde las alturas; el Altísimo dió con su voz granizo y carbones encendidos.

Desde el Alquilón soplan huracanados los vientos, y los Nerones, Decios, Maximianos, Severos y Dioclecianos, derraman todo el ímpetu de su furor; y levantan en todas partes ecleos, cruces, catapultos, y encienden hornos, parrillas y sartenes y azuzan contra los cristianos las fieras del circo, inventando nuevos tormentos, en que sufre toda edad, sexo y condicion, arrebatando un solo día cien mil victimas.

Estas fueron las tempestades que en los tres primeros siglos de la Iglesia combatieron la nave de Cristo, cuyo santo nombre se miraba como un padron de ignominia, cuando los escogidos vivian lejos de la luz en los antros y en las cuevas, y se levantaban al último perseguidor trofeos por haber borrado del mundo la supersticion cristiana y propagado el culto de los ídolos, asiento permanente de los infernales espíritus. Hasta que se cumplió el oráculo profético, se dijo y abatió sus vuelos el espíritu de la tempestad, bajo al abismo, su alma desfallecia en los males; envió, en efecto, el espíritu el Señor, que secó las aguas y la inocente paloma volvió al arca, llevando el ramo de olivo, símbolo de la paz.

Constantino se apodera de los haces del imperio y Silvestre le regenera con el agua y la palabra de la vida; él, levantando la Religion de las ruinas y sacándola de las catacumbas la puso sobre el solio, «puso su tabernáculo en el Sol;»

sus raíces se extienden por todo el mundo: el edicto de paz levanta basílicas, construye altares, pone el signo de la cruz sobre la dladema de los reyes, y el magnífico emperador, cediendo al Principado Apostólico la Metrópoli del mundo fijó su asiento en las orillas del Bósforo, momento histórico solemne que viéndolo Isaías en lontananza exclama. «Pobrecita, agitada por la tempestad; yo dispondré con orden tus piedras preciosas te fundaré sobre zéfiros y de jaspes serán tus fortalezas.» ¡Oh Iglesia Santa! Yo pondré en tí un orden jerárquico, como de piedras de subido valor, pero que seas la Jerusalem nueva que baja del cielo ataviada para celebrar las bodas del cordero de Dios.»

Y el profeta Ezequiel que habla en persona del celestial esposo: «Pasando por Tí, te ví pisoteada en tu propia sangre y dije, vive; vive de hoy más en tu sangre, y limpié tu sangre de Tí y te vestí de púrpura y te calcé con jacinto y te puse anillos en tus dedos y te ceñí corona, y sobremañera eras hermosa y adelantaste en tu Reino.» ¡Qué hermosa profecía del triunfo de la Iglesia en el siglo IV, si pudiéramos disponer de espacio para aplicarla á los acontecimientos!...

Mas la antigua serpiente no cesa en su obra satánica; desde el principio venia suscitando contra ella las ráfagas de las herejías; se empeñó en sumergirla en un nuevo diluvio de errores; auxilió á Corinto, Ebion, Simeon, Nicolás y Menandro, enemigos acérrimos de Cristo; despues se levanta contra la celestial doctrina Arrio, Nestorio, Donato, Pelagio, los Maniqueos, furias del Averno, cerberos de tres bocas, que acechan á la navecilla y amenazan tragarse sus viajeros; herejías persistentes, universales, hipócritas de carácter verdaderamente diabólico como las modernas. Pero lo que venció la espada de los tiranos con la invicta paciencia de los mártires, ahora humilla los errores con la sabiduría de los Doctores y Padres.

Atanasio, Basilio, los Gregorios, Ambrosio, Hilario y Agustin, astros de primera magnitud, brillan en el firmamento de la Iglesia, y con sus fulgores disipan las tinieblas, y con sus asiduos trabajos unen la túnica dilacerada de la fé, acaban con el cisma, y espantan al genio del mal, que despavorido vuelve á los abismos á reponerse de sus irreparables quebrantos.

Cuando en los siglos medios, por la invasion de los pueblos bárbaros y las tinieblas de la ignorancia que se esparcen por aquellos horizontes,

se relaja la moral de los pueblos, y monarcas ambiciosos imbuidos en ideas de conquista, atentan contra la libertad de la Iglesia, la navecilla de Pedro siente sus costados azotados por furioso vendabal, aparecen sucesivamente Benito, Bruno, Bernardo, Norberto, Francisco, Domingo, padres y fundadores de las órdenes religiosas que restablecen la moral y la vida cristiana, dan vigor á la disciplina, reaniman el espíritu cristiano, y con la observancia de los tres votos evangélicos convierten la tierra en un paraiso de delicias.

¿Pero han concluido los combates? ¿Está ya agotada la vitalidad de la Iglesia en la continua resistencia y sus brillantes victorias? Nada menos que eso, mis estimables; la espada de los perseguidores babilonios va á embriagarse con la sangre de los católicos, de los sacerdotes, de los monjes y de los obispos.

Yo he visto una estrella, dice el discípulo amado en su última revelacion, una estrella que cayó del cielo á la tierra y se le dió la llave del pozo del abismo, y lo abrió, y subió un humo del pozo que oscureció el sol y el aire. Esta estrella funesta resplandecía en la religion agustiana, y cayó por horrible desgracia en el abismo de la herejía, tuvo las llaves del infierno como el Pontífice soberano las del cielo y de la vida; sintieron su maléfica influencia Alemania, Francia, Bélgica, Inglaterra, Holanda, Noruega, y... se hundieron los templos, incendiáronse los altares, profanáronse los sacramentos, saqueáronse las reliquias, imágenes, y los tesoros de la Iglesia; el furor el incendio y la demolicion, hirieron para todas partes, nunca mejor que entonces hubiera sucumbido la Iglesia, á ser obra puramente humana; no temais por eso; la de los fundamentos eternos, lanza desde Trento sus formidables anatemas, y una por una caen exánimes las cabezas asquerosas de la hidra.

Desde aquel entonces datan las modernas sectas que se lisonjean de poder entonar el himno sobre la ruina final de nuestra madre; pero insensatos, ¡no la ven, exuberante de vida, como se extiende de uno á otro polo: como las naciones desengañadas al cabo de infructuosos ensayos, vuelven hácia ella sus ojos y desean animarse en su soplo vivificador é inspirar su política en sus inmortales máximas, siquiera sea por egoismo para escapar á los estragos y furores de las escuelas socialista y comunista?

Lo pasado responde del porvenir y no queda á

—311—

gan servicio ahora los que han madrugado menos que yo. Voy á acostarme, y mañana Dios dirá.

XXVI.

De cierto que te pasmas de miedo si al día siguiente aciertas á verme con mis arreos guerreros. Del fondo de mi guarda-ropa habia sacado de entre varias prendas anticuadas y apollilladas, un pantalon de cutí blanco, agujereado, lleno de manchas y raído en extremo. Por coraza me puse un chaleco viejo de terciopelo enrojado, y encima, por causa de la lluvia, una gruesa almilla de punto muy ajustada al talle con un cinturón del colegio. Escondí el cuello de la camisa, cuya finura podia comprometerme, me puse al cuello un pañuelo de bolsillo como corbata, y en vez de sombrero me até á la cabeza un pañolón de seda que me cubria hasta la nuca.

Tomé dos pistolas cargadas hasta la boca y me las acomodé entre el chaleco y la almilla, pues el fusil que cogí el día antes me pareció muy pe-

—310—

el campo de batalla, se retiraron á lo interior del edificio. Era necesario perseguirlos; pero la puerta resistía al impulso de nuestras espaldas, á los barrones y á los adoquines. A pesar de eso teniamos confianza de derribarla más ó menos tarde; más de repente se esparce la noticia de que venian muchos regimientos á paso de carga, y empezamos á oír á nuestra espalda un vivo fuego de fusilería.

—Defendámonos! exclamé.

Pero como en los dos cabos de la calle las barricadas tenian poca altura, cada uno empezó á desfilarse por su lado: creí que no debia ser menos y me largué de allí como los demás, retirándome á la calle Grenetat.

Allí habia cesado toda lucha y los soldados andaban despejando la calle. De pronto un oficial se lanza sobre un jóven y le atraviesa la espada por el pecho. Indignada la gente con aquella cobardía principia á bramar, acude en socorro del herido, pero éste habia ya espirado.

—El resultado es, dije para mi sayo, que yo me estoy mojando todo el día; justo es que ha-

—307—

Mi hombre, al oír esta voz, volvió grupa y echó á correr.

—Eh! amiguito, le grité no corrais: me he equivocado; no son soldados, son sombras.

Pero que si quieres! ni aun volvió la cabeza: creo que aun no ha cesado de correr.

Entre tanto nadie nos hostilizaba. Pareciéndome que la tropa habia firmado una tregua con nosotros, pensaba en cómo dormiría un poco; pero á cada paso llegaban ciudadanos contándonos lo que sucedía en los otros barrios de París, y que varios puestos de policía habian sido incendiados por el pueblo, que las calles estaban todas cortadas y el pueblo llevaba lo mejor del combate.

—Entonces, mucho vamos á divertirnos mañana.

—Crees tú, camarada, me dijo un obrero, que vamos á ganar la batalla?

—No lo dudo ni un momento.

—Hum, puede que el rey nos ametralle.

—El rey! cá hombre! si el rey ya no sabe lo

LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. II. 52

las naciones otro remedio que ampararse del sagrado manto de la Iglesia.—J. B. R.  
(De *El Restaurador*.)

## LA VERDAD

Santander 16 de Abril de 1886.

## EL PRINCIPIO DE LA REBELDÍA.

Así llama *La Union* á las manifestaciones leales hechas por los diarios integristas con motivo de las censuras fulminadas por el Sr. Navarro Villoslada contra algunos de aquellos, y en cuyo número nos contamos.

Falta á la verdad la Marizápalos de la política hipotética.

Entre nosotros, los integristas, no hay rebeldes.

Podrá haber periódicos que no estén conformes con ciertos actos del *Director de la prensa* carlista, pero esto no es una rebeldía.

Esto es manifestar lealmente una opinion en frente de otra opinion que consideran equivocada, (y ejemplos hay para creerlo así), con igual franqueza con que *El Pensamiento Español* hacia algo más y con menos razon en frente de D. Cándido Nocedal, *Director de la prensa* tradicionalista, allá por los años de 1872.

Por supuesto que mas respetuosos nosotros que el antiguo director de *El Pensamiento Español*, no hemos llegado hasta el punto de *representar contra la direccion única de los periódicos carlistas* como lo hizo aquel segun su propia confesion.

Ni siquiera nos ha ocurrido protestar contra quien, por lo visto, desea ver á la prensa tradicionalista *marcando el paso á son de tambor* para hacer de ella *una prensa insostenible, una prensa sin vida propia, una prensa que se suicida y que mataría al partido si el partido carlista no fuera inmortal y no encontrase siempre lo que necesita para no perecer*.

Tampoco hemos dicho que *si en interés general de un solo individuo del partido se deja en descubierto al Rey, se sacrifican los principios fundamentales; esenciales de la nobilísima causa carlista, se abre una herida mortal á la sociedad, se mortifica á la Iglesia*.

Y todo esto, claro está, que podemos decirlo sin que el señor Navarro Villoslada lance sobre nosotros segunda censura, porque al hacerlo censuraria sus propias palabras.

En lo que si estamos de acuerdo con el ex-director de *El Pensamiento Español* es en que *en esta ocasion crítica, solemne, es preferible un poco de ruido vivificador al silencio funesto, al silencio, en nuestra conviccion, ignominioso, que dará en breve tiempo al traste con nuestro amadísimo don Carlos y su santa causa,* y en esto último ya disentimos del Sr. Villoslada, acaso por-

que somos menos pesimistas, tal vez porque poseemos mas fé, ó más bien porque abrigamos la íntima conviccion de que si la *Direccion* del Sr. Villoslada fuese causa bastante para levantar tempestades en el mar de la política tradicionalista, las olas arrollarian al señor Navarro Villoslada, pero se detendrian respetuosas al pié de la roca tradicional en que se asientan nuestros salvadores principios.

No somos rebeldes, no, porque todavía no hemos llegado á decir que el puesto que ocupa hoy el Sr. Navarro Villoslada «no pueda admitirse, porque ataca el derecho de propiedad y puede servir á nuestros adversarios de argumento *ad hominem* para defender la *desamortizacion* sin contar con la voluntad de la Iglesia, las anexiones, las incautaciones, la *Internacional*».

Ni hemos dicho tampoco que «esta organizacion de la prensa es completamente liberal y parlamentaria», todo lo cual no impide que el Sr. Villoslada desempeñe ahora el cargo que tan funesto consideraba en 1872, y con tanta violencia combatia.

Ni rebosando legítima indignacion, para lo cual teniamos sobrados motivos, hemos consignado en letras de molde que la *direccion única de la prensa es la exageracion ó el refinamiento del parlamentarismo y del liberalismo*, que vale tanto como decir la arbitrariedad, la tiranía, la impiedad y la licencia.

Nada de esto hemos dicho, nada, ni aún nos ha ocurrido lanzar á los vientos de la publicidad este pensamiento del actual director de la prensa tradicionalista.

*Esta organizacion no ha nacido, no ha podido nacer de ninguna inteligencia empapada en el espíritu del antiguo partido carlista*.

Y no obstante se nos califica de rebeldes por quien tiene interés en que lo séamos, y se nos censura públicamente por quien creiamos que tenia el deber de ampararnos y defendernos, y esa censura pública la recibimos con humildad y la sobrellevamos con resignacion como herida recibida en las batallas que sostenemos en provecho de la santa intransigencia, y hemos pedido perdón al que nos la infiere por las ofensas que hayamos podido dirigirle, y le hemos rogado que se sirva manifestarnos que conceptos son los que ha creído censurables «á fin de no volver á incurrir en semejante falta si la hubiere».

Hé ahí nuestra rebeldía, la rebeldía de los íntegros, de los intransigentes, en frente de las censuras públicas y de las públicas amonestaciones.

Si esto es rebeldía ¿en donde está la lealtad?

Y la nuestra es tan acrisolada que protestamos no solamente contra quien nos llama rebeldes, sino tambien contra el que pueda abrigar sospecha acerca de nuestra lealtad.

## SOBRE EL ANTIGUO RÉGIMEN.

Con este título comienza á publicar nuestro colega de Oviedo *La Cruz de la Victoria* una série de artículos de nuestro queridísimo amigo don Alejandro Menendez de Luarda.

Bien lo echarán de ver nuestros lectores con sólo pasar la vista por el siguiente magistral artículo, primero de la série, introduccion ó premio de todo el trabajo del insigne escritor tradicionalista:

## I.

Abandonando la civilizacion moderna el misterio de las lógias, desde donde pudo lograr en el reinado de Fernando VI la caída de Ensenada y del Padre Rábago, en el de Carlos III el proceso del Obispo de Cuenca y la expulsion de los Jesuitas, más tarde las leyes desamortizadoras de Carlos IV, y por último, el matrimonio de Fernando VII con doña María Cristina de Borbon, resolvió establecerse *oficialmente*, pidiendo que se excluyera á D. Carlos y toda su línea del derecho á suceder en la Corona de España.

Entonces fué cuando un ministro de Hacienda, en la sesion de 6 de Setiembre de 1834, dijo al Estamento de Próceres:—«Si D. Carlos reinase en España.... ¿quiénes serían los que se apoderarian de las riendas del Estado? Las dos clases peores y más perjudiciales de la sociedad; á saber: la *teocrática*... y la *proletaria*; las dos que tienen ménos interés en la verdadera felicidad de la nacion...»

Y estas dos clases fueron vencidas en el Estamento: quedó con la primera destruido lo que aún quedaba de sistema de gobierno, en que se reputa á Dios como verdadero soberano y legislador; quedaron con la segunda proscritos y humillados los que carecen de bienes y viven en la pobreza para ser, como en la Roma pagana, considerados útiles sólo por los hijos que engendran.

Viéronse, en una palabra, vencedoras las clases *más cultas, las más poderosas*, segun el ministro decia, ó sea aquellas que se habian pronunciado por doña Isabel.

Destruídas de este modo las relaciones que mediaban entre el capital y el trabajo, ó entre el pobre y el rico, los proletarios, desahuciados por los próceres, se levantaron contra el *nuevo régimen*, alistándose en las banderas del antiguo, que les ofrecia defender sus intereses; mas la tradicion fué vencida con las armas, en el campo, como ántes lo habia sido en el Parlamento, y nuestros proletarios,—diremos copiando al Sr. Moret,—«cuando ya no pudieron esperar nada del antiguo régimen, tornaron los ojos hácia aquellas ideas que la tempestad revolucionaria ha arrojado en la atmósfera.»

Hé aquí el primero de nuestros progresos sociales:

¡A tierra los nidos, para que no vuelvan

los pájaros!... fué el grito imprevisto se escapó á los liberales al decretar la amortizacion. Prodigios hizo sin duda la queta demoleadora, convirtiendo los conventos y asilos en plazas y calles; pero no servió al poco tiempo que las comunidades y las obras pias no habian vivido en la ciudad española sin responder á algun jeto, y fué necesario transformar al in-

Giñéndose á la capital del reino, inundados, San Gil de artillería y cañones, de infantería San Francisco, de indios Atocha. El seminario en que los jesuitas prodigaban á la juventud saludable doctrina, lleno de soldados enfermos, y las cecas y tribunales militares ocupando cátedras y los claustros de Santo Tomás Angel de las Escuelas.

Todavía ocurrió otra cosa: los *desamortizados*, proclamados donde fué el pueblo del Espíritu Santo, y la toza senalada envolviéndolos en sus pliegues bajo las vedas de doña María de Aragon, dieron resultado llevar el *fomento* de la cria de la y de la instruccion descreída al claustro de la Trinidad, llenando de pobres á Bernardino y de guardia civil á San Mateo.

Y no bastó aún: apoderados los herederos, en la pública almoneda abrió Mendizábal, del resto de los conventos y asilos, para edificar sobre ellos casas que por lo subido del alquiler no tienden a trada los pobres, palacios para los magnates, y teatros donde la moral de garay fija su escuela, se necesitaron cuarteles, y hubo que levantarlos en la taña del Príncipe Pio, posesion de la rona.

No cabian los jueces, que las expansiones de la civilizacion moderna demandaban su antigua casa, y hubo que quitar á Salesas la suya, lanzándolas á la calle con nombre de la justicia, para dedicar el que esta ocupaba á la legion de funcionarios que entienden en los asuntos de mar, ahora que de nuestra grandezanial solo quedan recuerdos.

En una palabra; tal dicha sobrevinieron las reformas, que á nombre de la prosperidad se impusieron, que ya no los empleados y papeles de la Deuda convento del Cármen, con ser tan grasos, sin que por eso el crédito público abizabal más seguridad que el edificio en que amezando ruina.

Cada capital de provincia es un de la corte; y de los campos nada hay decir, si se recuerda que se ven llenos paja templos magníficos, pertenencia da de personajes *piadosos*; garruchas das sin piedad en el centro de los que decoran las bóvedas; ganados de interrumpiendo el silencio del patio santos, y el rico facistol del coro dos á la casa del negociante, para con sus talladas piezas estantes que

que se pesca. Figúrate que yo me metí en la cámara, y debajo de las ventanas de la Tullería he cantado las coplas más sediciosas; he saqueado casas de armeros, alzado barricadas, y nadie me ha fusilado ni dicho una sola palabra, ni no dirá tampoco, créeme.

—Y el ejército?

—El ejército no se moverá sin orden prévia; cuidemos mucho de no ofenderle y no lo confundamos con los municipales. La victoria es segura; por ese lado no tengo cuidado alguno; lo que yo quisiera saber es para quién y para qué me bato.

—Por sabido: será que tú esperas, como los otros, ocasion de *dar un golpe de provecho*.

La mayor parte de los obreros carecia de armas, y por todas las casas iban llamando y preguntando si tenian fusiles. Donde los habia, los entregaban sin resistencia; y tal era el miedo del vecindario, que con dos ó tres hombres habia bastante para intimidar á una casa entera. Excepto las armas, ninguna otra cosa tocaban los insurrectos.

Aun así y todo, no se recogian bastantes armas, pues continuaba presentándose mas gente pidiéndolas. Entonces se le ocurrió á uno la idea de que habia un gran depósito de ellas en casa de un tal Lepage. Nos dirigimos allá, y encontramos el almacen defendido por unos sesenta municipales que, avisados por los centinelas, se formaron en las aceras preparándose á una vigorosa defensa.

Algunos chiquillos que iban delante de nuestra columna se aproximaron á ellos y les intimaron á pedradas la voluntad popular. Yo tambien les grité con todas mis fuerzas.

—Rendíos; no se os hará ningun mal; no os quitaremos mas que la vida!

Como estas condiciones no les animaban á capitular, principiámos el ataque. Parapetados en los ángulos de las puertas, tirábamos á la ventura: una descarga general de ellos, nos mató dos ó tres hombres.

A pesar de este descalabro, iba engrosándose la masa de los insurrectos y avanzaba con objeto de envolver á los municipales que cediéndonos

sado y se lo regalé á un camarada, guardando no más que una veintena de cartuchos.

A pesar de hallarme tal como te digo, vestido con un lujo que podía perderme un paso. Porque es de notar que las barricadas son ningun teatro de elegancia. A mi alrededor no habia sino lo que se llama *sublime* en la plebe *heróica*, el populacho de *gracia*.

Multitud de jóvenes *pillastres*, despreciados, desguinapados, vocingleros, figuras de larias, ruines, ennegrecidas de pólvora, me rodeaban ya con cicatrices de heridas ganadas en las muzas de taberna, individuos salidos expresamente de las alcantarillas y admirados de encontrarse cara á cara con la luz del dia; extranjeros, franceses, españoles, alemanes, prusianos, la escoria de todas las naciones; hé aquí la multitud valientes y héroes que tenia en torno mio.

Te aconsejo, mi buena Clara, que jantes á las barricadas. Allí oirias expresiones de mismo, tan curado de espanto, no me atrevo á repetir; juramentos que hacen temblar

dan libros que el índice ex-purgatorio señala en sus registros.

—¿No estais deslumbrados?—preguntamos á los pastores y labriegos que cruzan el antiguo territorio de cualquier monasterio.—¿No sois felices?

—¡Felices! Miradnos á la cara: la renta abruma á los arrendatarios, y los impuestos nos destrozan á todos. Todo está caro, pero el jornal escasea y disminuye su precio; la caridad se vuelve de espaldas. ¡Deslumbrados!... ¡Ah! Sí Abrese el trabajo sin sol y se cierra con luna; no hay descanso ni el domingo... Mas, luego habrá nuevas comunidades.

Y en efecto, no hace mucho que la guardia civil abrió en Jerez las puertas de un antiguo y solitario convento, al que tantos frailes acudieron, que no cabían en las desiertas celdas, ni en el patio, y hubo que conducir los sobrantes nada menos que á Cádiz, la cuna de las modernas libertades españolas.

Juan Ruiz, maestro de escuela, el Morito y los Corbachos, hijos de un cortijero, eran los superiores de la Orden, la cual, creada bajo la advocacion de *La mano negra*, se extiende por Andalucía, Cataluña y otras comarcas, donde cuenta con mas de 40.000 hermanos.

¿En quién creen? «En el socialismo revolucionario todo poderoso, hijo único de la justicia y de la anarquía.»

¿Qué esperan? Ordenes de la Internacional.

¿A quien aman? Al capital, ese monstruo que aspiran á arrancar de las manos de su dueño, para que á todos colectivamente pertenezca.

Firmes en su fé, vivían desconocidos en los rincones de los pueblos, en la soledad de los campos y en las quebradas de las sierras, juntándose sólo algunas veces para constituir el *Tribunal popular*, que castiga á los infieles y á los apóstatas y cismáticos del nuevo culto. Y hoy es tan grande el número de conversiones obtenidas por su propaganda amenazadora, que los antiguos desamortizadores temen, no sin razon, que se les vaya de las manos, á la voz de la Internacional, los bienes que poseen de los conventos, de los hospitales, de las obraspías y de los propios y comunes de los pueblos, ni más ni menos que Godoy y Mendizábal los arrancaron á aquellas instituciones, á quien por títulos sagrados pertenecían desde muchos siglos.

Estudiemus con atencion el caso.  
A. M. DE L.

Variedades.

IN TE DÓMINE SPERÁVI...

Escucha el eco triste  
Que opreso el pecho á vuestro Sólío lanza:  
Los golpes no resiste  
De tempestad que embiste  
Y en remolino hirviente al roble alcanza.  
Con ira se levanta  
Turbulento huracan: el mar impuro  
Al fragil barro espanta:  
Temiendo en lucha tanta  
Quedarme sin la Gracia, el don mas puro.  
De horror y pena lleo  
Contemplo del abismo ingente boca;  
Y en su profundo seno  
Revuelto y negro cieno  
Con saña circular, con furia loca.  
Ora abatido gira  
Lleño, ora á las nubes levantado:  
Avanza ó se retira  
Ruina el alma mira,  
Bien entre las ondas sepultado.  
Y quien confirme valla  
Tiene el monstruo fiero? ¿Quien el rudo  
Golpe cuando estalla?  
Lucha, si batalla,  
Quién sino Tú jamás vencerle pudo?  
Si pende de tú mano  
Orbe entero en la extension que mide;  
Luchó solo en vano,  
¿Queda aqúeste humano  
Se á Vos acude y fervoroso pide:  
La cólera encadena  
Los vientos: el mar tambien que muge  
Escondo hervor serena;  
Y alma de paz llena  
Ceda ya pasión que ruge.»  
dentro en Tú barquilla  
Día y santa flote. En rumbo cierto,

Por alta maravilla,  
Llegará hasta la orilla,  
Ganando á vela y remo el almo puerto.  
¡Oh Padre! la mirada  
En Vos y el corazontremente fijo  
De nadie espero nada  
Mirarme me anonada;  
Mirarte me consuela, soy tu hijo.  
De Oriente por ventura  
Sopla el aura; de azul se viste el cielo,  
Brillando con luz pura;  
Y el alma sin tristura  
Los triunfos canta del tremendo duelo.

M. C.

Noticias

No se ha presentado licitador alguno á la subasta que debió verificarse anteayer en la Seccion de Fomento de este gobierno civil para la enagenacion de 2.000 robles del monte Aldano y 1.000 del denominado Ronquillo, pertenecientes ambos al Ayuntamiento de San Pedro del Romeral.

D. Juan José de Matilva, Dean de la Catedral de Vitoria, y canónigo que fué de la de Santander, ha sido destinado con aquel cargo á la Catedral Metropolitana de Sevilla.

Requisitorias.

—El gobernador civil de la provincia de Búrgos, encarga la busca y captura de Hermenegildo Ruiz, fugado del pueblo de Presencia.

—El juez de instruccion de esta capital, cita y llama á los que conociesen ó pudieren dar pormenores de filiacion y demás circunstancias, de un hombre que apareció muerto á consecuencia de asfixia por sumersion, en la segunda playa del Sardinero, el día 28 de Marzo último, y cuyas señas se indican en el *Boletín Oficial* del 14.

A la vez se ruega á todas las autoridades que practiquen cuantas averiguaciones les sea posible, para determinar quién sea el hombre muerto y demás particulares que la ley expresa.

—La fiscalía militar de Cádiz, cita, llama y emplaza al marinero Víctor de la Torre y Maza, natural de Santander, y licenciado del penal de la Carraca (San Fernando), acusado de haber sobornado con otros la noche del 9 de Febrero último á un centinela del castillo de Santa Catalina.

Este individuo se halla preso actualmente en la cárcel de esta ciudad, por desacato á los agentes de la autoridad.

—El ayuntamiento de Voto encarga á todas las autoridades la busca y captura de los mozos Gabino Madaazo Ruiz y Crispulo Vega Campo, declarados soldados en el reemplazo de 1885 por el cupo del citado ayuntamiento, y que no se han presentado á cubrir sus respectivas plazas.

—El Juzgado de instruccion de esta capital cita y llama, para que inmediatamente se presenten en este Juzgado ó en el de Palencia, D.<sup>a</sup> Leonor Gutierrez y Benitez, esposa de don Dionisio Ibarreta Ayala, y á D. José Ibarreta Ayala, que se fugaron de la citada poblacion la noche del 3 del actual. Al mismo tiempo se encarga su busca y captura.

Ha sido nombrado Delegado especial de vigilancia de esta provincia, á las órdenes del señor Gobernador, con el sueldo anual de 3.000 pesetas, D. Ricardo Monguía, que ejercia igual cargo en Búrgos.

A los 78 años de edad, falleció en Pamplona el Rdo. P. Fr. José Alba, carmelita descalzo.

Por la seccion 2.<sup>a</sup> de esta audiencia se ha dictado sentencia condenando á Luis Gonzaga y Guillermo Torre, como autores de un delito de hurto, á la pena de dos meses y un día de arresto mayor al primero, y al segundo á la de tres meses y un día de igual arresto, indemnizacion de una peseta á los herederos del perjudicado, accesorias y costas por mitad.

En causa procedente del juzgado de Ramales, seguida contra José M.<sup>a</sup> García Ranero, sobre hurto, se ha dictado por la sala 1.<sup>a</sup> de esta audiencia sentencia absolviendo á dicho procesado, y declarando de oficio las costas; reservando á la parte perjudicada la accion civil que crea corresponderle.

Un niño de pocos años ha estado á punto de causar grandes desgracias en Granada.

Sin darse cuenta, sin duda, de los efectos que podria producir su entretenimiento, horadó uno de los tubos de plomo conductores del gas dándole luego fuego.

Alvertidas varias personas en los primeros momentos, pudieron sofocar el incendio, que amenazaba tomar graves proporciones.

Ayer se vió ante la seccion primera la vista de la causa procedente del juzgado de Torrelavega contra José Torre y otros por desacato, modificando el señor fiscal en dicho acto sus conclusiones provisionales, solicitando en las definitivas que se absuelva á los procesados y se mande sacar el oportuno testimonio para perseguir la falta

que los hechos entrañan, pidiendo tambien las defensas la absolucion para sus defendidos.

Mañana se verá ante la seccion primera la vista en juicio oral y público de la causa del juzgado de Villacarriedo contra Rosendo Diaz Quintana, por lesiones.

La *Gaceta* ha publicado un real decreto regularizando el pago de las mensualidades atrasadas y corrientes que devenguen los maestros de instruccion primaria, las cuales se satisfarán del capítulo de recargos sobre las contribuciones directas por los ayuntamientos de las provincias ultramarinas que utilizan dichos ingresos.

El señor ministro de Estado ha dirigido á los gobernadores de provincias el siguiente telegrama circular:

«Invite V. S. á los principales productores y exportadores de vino de esa provincia á que remitan á este ministerio cuantas observaciones les sugiera su práctica en el comercio, para apreciar bien las consecuencias que los proyectos de ley presentados en Francia para elevar el precio de los alcoholes pudieran traer á la produccion y exportacion de vinos españoles.»

El jueves de la semana pasada se fué á pique uno de los torpederos ingleses que se hallaban fondeados en la bahía de Vigo.

Se ha publicado en la *Gaceta* el acta adicional al convenio postal de 1.<sup>o</sup> de Julio de 1878, firmada en Lisboa el 20 de Marzo del corriente año.

Mañana es el día designado para que se efectúe á la una de la tarde la subasta doble y simultánea de los trozos 1.<sup>o</sup> al 4.<sup>o</sup> de la seccion de Las Estacas de Trueba, en la carretera de Villasantia á Entrambasnestas, cuyo presupuesto de contrata es de 1.027.390<sup>20</sup> pesetas.

Con el título *Ecos del Alma*, ha empezado á publicar la casa editorial de Zoraya, seis nuevas melodías, recientemente escritas por el afamado compositor Sr. Teboada, las cuales formarán un elegante album, digno, tanto por la belleza de las composiciones, como por su esmerada edicion, de los mejores artistas de España.

- Las melodías de que consta dicho album, son las siguientes:
- 1.—*Fé* (Tiple ó Tenor.)
  - 2.—*Esperanza* (Contralto ó Barítono.)
  - 3.—*Caridad* (Tiple-mezzo.)
  - 4.—*Ave Maria* (Tiple-mezzo.)
  - 5.—*Al pié de la cruz* (Barítono ó Bajo.)
  - 6.—*Paraiso* (Tiple ó Tenor.)

La obra constará de tres entregas al precio de dos pesetas en Madrid y tres en provincias cada entrega.

Las suscripciones se hacen en el Almacen de música de D. Benito Zoraya, Carrera de San Jerónimo, núm. 34, Madrid.

Dada la fama del compositor y el título de cada una de las melodías, no dudamos en recomendarlas á nuestros lectores.

Con dos horas de retraso llegó ayer el tren-correo á esta capital.

Ha llegado á Madrid el administrador jubilado de esta aduana, D. Liberato Vereca.

Ha empezado á inspeccionar las obras del Canal de Panamá, la comision científica española.

Anteayer tuvo lugar la entrega y loma de posesion del magnífico templo parroquial, construido en el pueblo de Mortera, de este obispado á expensas del Excmo. Sr. D. Ramon de Herrera Sancibrian, conde de Mortera.

El día 27 del actual, tercer día de Pascua, tendrá lugar con asistencia del Ilmo Sr Obispo de la diócesis, la inauguracion del templo mencionado.

Una regata en el Támesis.

Escriben de Lóndres á un colega que ha tenido lugar últimamente la regata de los estudiantes de las Universidades de Oxford y Cambridge en las aguas del Támesis. Este certámen acuático universitario en que luchan á fuerza de brazos, luciendo su habilidad en el manejo del remo los alumnos de los dos más antiguos y conocidos centros de enseñanza en Inglaterra, puede, hasta cierto punto, ser considerado todos los años el principal acontecimiento, ó cuando menos, la principal funcion fluvial del Reino Unido.

Las tripulaciones rivales, escogidas naturalmente entre los mas aventajados expertos remadores de aquellas aulas, se preparan con algunas semanas de anticipacion, recorriendo arriba y abajo la parte del rio donde debe tener lugar el combate definitivo. Con arreglo á las pruebas que dan de su aptitud relativa, comentadas y ventiladas en los diarios londonenses, suben ó bajan las apuestas en favor de unos ú otros.

La regata tuvo lugar á una hora muy cómoda, lo cual no siempre sucede. El día amaneció nublado y amenazador: en las primeras de la ma-

ñana cayó lluvia abundante, luego el sol apareció brillante, prometiéndolo un tiempo primaveral; mas luego el cielo se volvió á encapotar y oscurecer. Afortunadamente, á pesar de los amagos, pasó sin lluvia, y un inmenso gentío á pié, á caballo, en ómnibus, en coches, en toda clase de vehículos y embarcaciones, se dirigió á ocupar los puestos mejor situados para disfrutar de la fiesta, la cual en las últimas semanas, sea dicho en honor de la verdad, pareció preocupar á muchos de los habitantes de Lóndres más que las cuestiones de Oriente, Birmania é Irlanda.

La mayor parte de las personas que se encontraban en todas direcciones, llevaban los colores azul claro ó oscuro, distintivo, el primero, de la Universidad de Cambridge, preferida por la aristocracia whig ó liberal, y el segundo, de la Universidad de Oxford, frecuentada por las familias de la aristocracia tory. Cambridge salió vencedor.

Y sobre este triunfo han escrito largas disertaciones diarios de Lóndres que luego hablan de la poca seriedad de los españoles.

Alimentarse bien. Este es un principio higiénico. Todas las familias deben usar el CALDO CIBILS, y tendrán instantáneamente una sopa muy confortable y muy agradable al paladar. Además, es el alimento más sano y más barato que se conoce, como lo prueban las recomendaciones que del mismo hacen las eminencias médicas de Alemania y Estados-Unidos ordenándolo lo temen diariamente todas las familias, los enfermos y convalecientes.

Maddri 15.

Deuda interior perpétua.....	58'60
Amortizable.....	75'50
Billetes hipotecarios de Cuba...	88'85

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor Navarro, 2.514 ts., c. Aldecona, de Liverpool con carga de tránsito.  
Quechemarin Dos Amigos, 41 ts., c. Corros-tola, de Gijon con carbon.  
Vapor belga Concha, 630 ts., Damster, de Amberes con carga general.  
Id. noruego Idunn, 362 ts., c. Hagermam, de Christiansund con bacalao.

Ferías de Santa María en Torrelavega.

Las importantes ferías de ganado caballar, mular, asnal, vacuno y demás que en dicha villa vienen celebrándose, darán principio el 18 del actual y terminarán el 20.



EL SEÑOR

D. Tomás de la Maza y Campo,

Ex-Médico Titular de Peña-Cas-tillo,

falleció en la Ciudad de Tarragona el día 22 de Marzo de 1886.

(Q. E. P. D.)

Los vecinos del pueblo de Peña-Cas-tillo agradecidos á los buenos servicios que en vida les prestó el finado, han acordado celebrar exequias fúnebres por el eterno descanso de su alma en la Iglesia parroquial de dicho pueblo, el día diez y siete del corriente, á las diez de su mañana, rogando á sus numerosos amigos concurren á este acto religioso y encomienden su alma á Dios.

Santander 16 de Abril de 1886.

Bacalao Escocia superior.

Langa fina de Escocia.

16 — ATARAZANAS, — 16 20A17

TASAJO.

Tocinos asturianos, jamones, bacalao langa de Escocia legítimo, Noruega é Islandia, azúca-res, arroces, etc., etc., á precios muy baratos. Atarazanas, 3, tienda, frente á la botica de Cuesta. m. v. d. 10—4

NUEVA ZAPATERÍA.

1, Arcillero, 1,

frente á la calle de los Tableros.

Gran surtido de calzado para señora, caballe-ro y niño. Se confecciona á medida en toda clase de formas y precios. Cuantos padezcan de callos, juanetes, etc., acudan á este establecimien-to en la seguridad de que usando siquiera un par de calzado confeccionado en esta casa, desapare-cerán sus dolencias. No se entregará ningun par que no esté á gusto del comprador. 30-21

# VAPORES-CORREOS

DE LA

## COMPANIA TRASATLANTICA

(ANTES DE A. LOPEZ Y COMPANIA).

Servicio para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.  
SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO.

SALIDAS: De Barcelona los dias 5 y 25.—De Cádiz los dias 10 y 30.—De Santander, el 20.—De Coruña, el 21 de cada mes.

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO Y VERACRUZ.

Los que salen los dias 20 de Santander, 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaiso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Seguros.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

El vapor

## REINA MERCEDES,

es el destinado a salir de Santander el 20 de Abril.  
Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. **Angel B. Perez y compañía**, Muelle, 36.

## JOYA ESPAÑOLA

### NOTABLE MEDICAMENTO

### AGUAS DE CARABAÑA.

AGUAS DE CARABAÑA purgantes depurativas.  
AGUAS DE CARABAÑA para el estómago, hígado y vientre.  
AGUAS DE CARABAÑA para las herpes, escrófulas y sífilis.  
AGUAS DE CARABAÑA tónicas, aperitivas, reconstituyentes.

autoridades oficialmente por los gobiernos de España y Francia y aprobadas por sus academias nacionales de Medicina, de instruccion y venta en las naciones de Europa y América; recomendadas por todos los Centros Médicos del mundo donde han sido conocidas.

#### Unicas de su especie.

HAN OBTENIDO CINCO MEDALLAS DE ORO Y DIPLOMAS DE HONOR.

Se entrega ó remite gratis á todos los que la soliciten la última Memoria científica, en la que aparecen las manifestaciones de cien notables médicos que certifican la extraordinaria importancia y múltiples aplicaciones de estas preciosas Aguas, haciéndose constar tambien en la misma por médicos, químicos ó ingenieros, que no tienen analogía, parecido ni semejanza con ninguna otra agua en uso, ni por sus resultados medicinales, ni por su composición analítica, ni por su nacimiento ó modo de presentarse. El público debe prevenirse, no aceptando ninguna otra agua ó producto como sucedánea, parecida ó semejante, si no quiere exponerse á obtener resultados opuestos á los que se proponga.

Sus aplicaciones son numerosas, generales; á todos interesa conocerlas; es la Naturaleza que las fabrica y las presenta; á ella corresponde todo elogio é importancia.

Se halla en todas las farmacias y droguerías.

Depósito general: R. J. CHAVARRI.

#### 87, Atocha, 87. — MADRID.

Depósitos en Santander: Farmacias de los Sres. D. Manuel Rodriguez Jimenez, D. José de la Vega, D. Antonio Gomez Marañón, D. Leopoldo Hontañón, D. Crispulo Ordoñez, Droguerías de N. Porrúa é Hijo y D. Bernardo Saro.

En Villacarriedo: D. Juan José Quintana.

En Torrelavega: D. Joaquin Cacho y compañía. 10m

## EMULSION ANGULO

### LOMBRIZ SOLITARIA.

Expulsion segura, sin molestia ni peligro, con las cápsulas de ANGULO, 30 reales frasco, Vitoria, farmacia del autor.—Santander, farmacia de D. José de Vega, y principales de España. 4m1

## LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL  
DOCTOR DELGADO

### cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vómitos, vómitos después de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra, disenteria, y en general todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores informes dirigirse al autor.

Depósito.—Sevilla. El autor, Farmacia, Globo: Tetuan, 20, y en las principales Farmacias del Reino.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES

## PANCREATINA DE DEFRESNED.

Admitida en los Hospitales y Hospicios civiles de París  
La Pancreatina es el digestivo mas poderoso de cuantos se conocen. Se emplea siempre con buen resultado contra:

El Dignito para los alimentos;  
Las Digestiones penosas;  
La Hinchazon del estómago;  
La Anemia; La Gastritis;  
Los Eructos; Las Gastralgias;  
Las Enfermedades del Hígado.

La Pancreatina tomada después la comida excita y despierta el apetito de los convalecientes, corta los vómitos de las mujeres embarazadas y combate el enfraquecimiento de los tísicos. La Pancreatina se vende en polvos ó en piloras.

En Santander, Sra. Viuda de Ruperto Isasi.—D. Manuel Rodriguez Jimenez.—D. Bernardo R. Saro.

## AL MAGISTERIO.

Libros de escuelas que se hallan de venta en la Librería Católica Puente 16.

Instruccion Primaria, de Rueda, á 7 reales.

Compendio de Historia Sagrada, de Ignacio Calonge, á 4 reales.

Juanillo, de L. A. Parravicini, á 4 reales.

Elementos de Geometría, de Faustino Palucie, á 3 reales.

Aritmética de J. Cortazar á 4 reales.

Epítome de Analogía y Sintaxis, La Academia, á 3 reales.

Prontuario de Historia de España, del Dr. Terradillos, á 4 reales.

El Evangelio de los niños, Idem á 3 reales.

La Antorcha de la Juventud, de Urbano Dargallo, á 4 reales.

El Amigo de los Niños, de Sabatier, á 2 reales, y á 4 reales.

Catecismo Histórico, de Fleury, á 2 reales.

Guia del ama de Casa, de Yeves, á 4 reales.

La Escritura, de Diego, á 4 reales.

Cuaderno 5.º de Lectura, de Avendaño y Cardenera, á 4 reales.

Compendio de Urbanidad, de Carreño, á 4 reales.

Páginas de la Infancia, de Terradillos, á 4 reales.

Aritmética, de Vallin y Bustillo, á 4 reales.

Catecismo Histórico, de Fleury, á 4 reales.

Silabarios, 20 céntimos.

Libro segundo, 1 real.

Cuaderno de Lectura, de Aranda, á 2 reales.

Método Práctico, de Naharro, á 1 real.

Cartilla Agraria, de Oliván, á 4 reales.

El Consejo de las Niñas, de Escudero, á 4 reales.

Gramática Castellana, de Herranz y Quirós, á 4 reales.

Manual de Agricultura, de Oliván, á 7 reales.

Guia del Artesano, de Paluzié, á 4 reales.

Geografía, Idem, á 4 reales.

Fábulas, de Iriarte, á 4 y á 2 reales.

Fábulas, de Samaniego, á 4 y á 2 reales.

La Ciencia de la Muger, de Cardenera á 4 reales.

Abecedario de la Virtud, de Rada á 8 reales.

Caton metódico, de D. José Gonzalo Seijas, á un real.

## Reglamento de las Hijas de María.

Se venden á real ejemplar, en la Librería Católica, Puente, 16.

## OBRAS NUEVAS

que se hallan de venta en la Imprenta y Librería Católica de Puente, 16.

**Tratado de la organización de las sociedades**, por el P. Mtro. Fr. José de Jesus Muñoz, agustino.—8 rs.

**Segunda parte de la Guia de Quintas y del Manual del reclutamiento y reemplazo del ejército**, ajustado á la ley de 11 de Julio de 1885, por D. Eusebio Freixa y Rabasó.—13.ª edición.—Su precio, 4 pesetas.

**Conferencias acerca de las relaciones entre la razon humana y la fé católica**, por el P. T. Cámara.

**Vida de Santa Teresa de Jesus**, por el P. Fr. Bonifacio Moral, del colegio de Agustinos Filipinos de Valladolid, Obra laureada con el primer premio en la certámen celebrado en Salamanca con motivo del tercer centenario de la Mística Doctora: edicion de gran lujo con buena impresion en papel satinado y encuadernada en tela con planchas doradas. Su precio 24 reales.

**Manual de reclutamiento y reemplazo del ejército y de la armada**, por don Eusebio Freixa y Rabasó.—3.ª edición económica.—Su precio 2.50 pesetas.

**Masonismo y catolicismo**, por D. Félix Sardá y Salvany-

**Los conspiradores**, por Francisco Hernando.

## DICCIONARIO

de la lengua castellana, por la Real Academia Española, última edicion.

**El nihilista español**, por el doctor Sáliva.

## ROMA Y EL PONTIFICADO

POR AUGUSTO NICOLÁS.  
Version castellana de D. Manuel Llanos Montull (segunda edicion).  
Véndese en la Imprenta y Librería Católica, Puente, 16, Santander, á precio de 2 pesetas.

## MÉTODO

teórico-práctico para confesarse y prepararse á recibir la Sagrada Comunión toda clase de personas; especialmente los niños y niñas. Se vende á real y medio el ejemplar.

Método teórico-práctico para rezar el santo Rosario de Maria en prosa, meditarlo debidamente y cantarlo en verso toda clase de personas, especialmente los niños y niñas. Se vende á dos reales y medio el ejemplar.

Los dos opúsculos están aprobados por la autoridad Eclesiástica. Se dan á los señores Sacerdotes por celebracion, previo recibo, siendo la limosna de seis reales, y la direccion al autor así:

GALICIA

Sr. D. Camilo Cabaleiro, Presbítero, Entre-Rios, núm. 1.—Santiago.

## Libros de texto.

Se hallan de venta en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

## FERNANDEZ Y GUTIERREZ.

### 2 — Carbajal — 2

Almacen de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construccion.—Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.—Fajos paré cielos rasos.—Merced á su fábrica movida al vapor, pueden servir el yeso con toda prontitud y economia.—Su buen servicio les permite tener la cal hidráulica siempre reciente.—En este almacen pueden verse las magníficas losetas á mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

## D. VICENTE DEL VILLAR,

Médico-cirujano dentista, Atarazanas 6, principal, izquierda. Consultas médico-quirúrgicas. Operaciones de la boca. Dentaduras artificiales, empastes y orificaciones. Precios económicos.

## Libros nuevos.

## EL APOSTOLADO SEGLAR

Manual del propagandista católico en nuestros dias, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro., director de «La Revista Popular.» Con censura y licencia eclesiásticas.—Consta de un tomo en 8.º mayor, de cerca de 400 páginas de buen papel y esmerada impresion, y se vende en rústica á 6 rs. En percalina, con plancha dorada, grabada expofeso, á 10 reales.

## LA DINAMITA SOCIAL.

Cuatro conferencias leídas en la Academia de la Juventud católica de Sabadell, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro., consiliario de la misma, con censura y licencia eclesiásticas.—Un opúsculo en 8.º, á 70 céntimos de real ejemplar. Por cada diez ejemplares que se tomen de una misma obra, se dan dos gratis en rústica ó uno si son encuadernados. Dirigirse á D. Migueu Casals, Pino, 5, Barcelona, y en casa de los corresponsales de la Librería y Tipografía católica.

## OBRAS

de D. Santiago José García Mazo.

Catecismo de la Doctrina Cristiana explicado.

Historia para leer el cristiano desde la niñez hasta la vejez, ó sea Compendio de la Historia de la Religion.

Sermones predicados por el autor. Diario de la Piedad, ó breve reglamento espiritual.

Se venden en la Librería Católica Puente, 16, Santander.

## DEVOCIONARIOS MARIANOS

por los Padres de la Compañía de Jesús.

A 40 céntimos de peseta.

DEVOCIONARIOS ESCOLARES por los mismos Padres, en canto dorado, á 4, 8 y 12 rs. En dorado, á 16 y 24 rs.—Se venden en la Librería Católica, Puente, 16.

## ENCICLICAS

de S. S. Leon XIII. Todas las Enciclicas de nuestro Padre Leon XIII en un tomo. En rústica, 13 rs. En pasta, con hermosas planchas, 20 reales.

## El niño amante de la Virgen

POR EL P. MANUEL LASALETA, COMPAÑIA DE JESUS.

Devocionario sumamente útil para los niños. Se vende en la librería Católica, Puente, 16, á 25 y 30 céntimos de real. Se vende en seta uno y 76 reales el 100.

## Afectos y consideraciones y eficaces.

Añadidas á los ejercicios de San Ignacio de Loyola, de la Compañía de Jesús, P. Francisco de Salazar, misma Compañía.

Se halla de venta en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16, á precio de 3 rs. ejemplar.

## El Devoto

del SAGRADO CORAZON DE MARIA. Libro muy á propósito para niños. Precio, 30 céntimos.

## LIBROS DE ACTUALIDAD

que se hallan de venta en la Librería Católica, Puente, 16.

Mes de S. José; En rústica, 2 reales. Encuadernado en tela, 4 reales.

Los 7 domingos de S. José; En rústica, 2 reales. En pasta 4 reales.

Novena á S. José, al precio de 1 real.

Vida de S. José. Forma un tomo en 4.º de más de 800 páginas, lujosamente encuadernado en planchas doradas, propio para regalo; su precio 24 reales.

Semana Santa, en castellaño, grén, corte dorado y broche de metal; con canto dorado, sin planchas, 16 reales.

Oficio de la Semana Santa, el misal y breviario romanos, propia para rezo de sacerdotes, jósa encuadernacion: precio de 16 reales. Hay otros muchos libros propios para estos dias.

## LA SAGRADA FAMILIA

Revista quincenal con planchas dedicadas á las familias católicas y consagrada á Jesús, María y José.

Con aprobacion de la Santa Sede eclesiástica.

12 reales al año suscritos directamente en la administracion de esta Revista, Ronda de San Mateo, 16, en la librería y tipografía de Pino, 5, Barcelona.—Suscripción por medio de corresponsal: Cuba y Puerto-Rico, direccion de la Librería Católica, Puente, 16 rs.—Filipinas, América y otros paises, 20 rs.

## ATENCION.

El charlatanismo religioso por el R. P. FELIX, de la Compañía de Jesús.

EL NUEVO TESTAMENTO Y LECCIONES DE HISTORIA SAGRADA por el Presbítero Lic. D. FERMÍN BAIGORRI, ex-profesor de Religion y Maestro de la Escuela Normal de Maestros de Logroño.

Obras aprobadas por la Santa Sede eclesiástica y declaradas de utilidad real orden de 13 de Abril de 1885.

Se venden en Santander en la Imprenta y Librería Católica, Puente, 16, al precio de 2 pesetas los dos juntos.

Révélations complètes du franc-maçonnerie.

Les Frères Trois Rois, obra escrita en francés por el Sr. Léo Taxis.

que antes de convertirse en franc-maçonnerie, tanta saña contra la Santa Sede. IX.—Precio, 32 rs.

Imprenta Católica, Puente, 16.